

Zeitschrift: Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber: Organización de los Suizos en el extranjero
Band: 51 (2024)
Heft: 1: Tras el humo del incienso : la profunda crisis de la Iglesia católica

Artikel: El Parlamento apuesta por la estabilidad en el Consejo Federal
Autor: Peter, Theodora
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1077540>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

El Parlamento apuesta por la estabilidad en el Consejo Federal

En la composición partidista del Consejo Federal se mantiene la tan ponderada “fórmula mágica”: los cuatro partidos mayoritarios se reparten los siete escaños del Gobierno. Sin embargo, crece el malestar frente al “cartel del poder”.

THEODORA PETER

Las elecciones para renovar el Consejo Federal, el 13 de diciembre de 2023, se llevaron a cabo en el marco de la continuidad. La mayoría del Parlamento decidió no alterar el equilibrio de fuerzas, por lo que el Consejo Federal seguirá estando integrado, durante los próximos cuatro años, por dos miembros de la UDC, dos del PSS, dos del PLR y uno del Centro (véase página 13). La ley no escrita de la “fórmula mágica” prevé un gobierno de coalición en el que los cuatro partidos mayoritarios estén representados en función de su cuota electoral. La victoria de la UDC y el ascenso del PSS, a los que corresponden cuotas electorales del 27,9 % y del 18,3 % respectivamente, consolidaron sus pretensiones de poder. Pero en el caso del PLR, partido que ocupa el tercer lugar a nivel electoral, su derecho a dos escaños es mucho más frágil: tras las elecciones federales, el PLR obtuvo un respaldo del 14,3 %, por lo que solo aventaja al partido del Centro (con un 14,1 %) por muy escaso margen. En tales condiciones resulta difícil justificar por qué los liberales ocupan dos escaños en el Consejo Federal, mientras que el partido del Centro, prácticamente con el mismo porcentaje de votos, “solo” ocupa uno.

Sin embargo, el Centro optó en diciembre por no reclamar un segundo escaño en el Gobierno a costa del PLR. Alegó hacerlo por “respeto a las instituciones”, porque no quería expulsar a ningún Consejero Federal en funciones, según dejó claro desde el principio su Presidente, Gerhard Pfister. De hecho, Ignazio Cassis y Karin Keller-Sutter, miembros del Gobierno por el PLR, se habían presentado para un nuevo mandato. La UDC también abogó por la estabilidad en tiempos de crisis y, naturalmente, no



quiso debilitar innecesariamente a su aliado de derechas.

Intento fallido de los Verdes

En cambio, los Verdes, en quinta posición, llamaron al ataque para hacerse con uno de los dos escaños del PLR: “Un Gobierno es estable y fuerte cuando representa al mayor número posible de electores”, declaró Aline Trede, líder de este grupo parlamentario.

La radiante sonrisa del nuevo Consejero: Beat Jans sustituye a Alain Berset en el Consejo Federal. Con el socialdemócrata Jans, el cantón de Basilea-Ciudad vuelve a estar representado en el Gobierno nacional, tras un lapso de 50 años.
Foto Keystone

tario. Los Verdes representan a casi un 10 % del electorado. “Por tanto, en términos aritméticos esto nos sitúa más cerca de un escaño en el Consejo Federal, que el PLR de dos, con su 14 %”. También los Verdes Liberales (PVL, con un 7,6 %) argumentaron que la voluntad de los electores no estaba adecuadamente representada en la actual configuración. “Un cuarto de ellos no está representado en el Consejo Federal”, alegó Corina Gredig, líder del grupo parlamentario del PVL, agregando que, por consiguiente, era legítimo cuestionar el segundo escaño del PLR.

Sin embargo, Gerhard Andrey, el candidato alternativo presentado por los Verdes, fracasó claramente en su intento de ser elegido, y los dos Consejeros Federales del PLR fueron confirmados en sus cargos con holgada

Los partidos menores quedan al margen del Consejo Federal. Por tanto, una cuarta parte del electorado no está representada en el Gobierno.

mayoría. Esto también se debió al escaso esfuerzo que puso el PSS durante todas las elecciones en alterar la actual "fórmula mágica". Y es que el 13 de diciembre, este partido de izquierdas requería votos del bastión de derechas para conservar el escaño de su magistrado saliente, Alain Berset. Esto le valió las críticas de los Verdes, quienes lo acusaron de haber vendido su alma al "cartel del poder".

Los socialistas también se enfrentaron a un dilema debido al propio proceso electoral. El escaño vacante del PSS era el último punto del orden del día, es decir, era posterior a la reelección de los seis miembros del Gobierno. Por ello, el partido temía ser castigado por la UDC y el PLR si defendía de antemano y con demasiado ardor la candidatura de los Verdes. Este frío cálculo dio sus frutos: el Parlamento eligió finalmente a uno de los dos candidatos oficiales del PSS como sucesor de Alain Berset.

Nuevo rostro en el Consejo Federal

Beat Jans, Gobernador de Basilea y ex Consejero Nacional que pronto cumplirá sesenta años, ganó las elecciones. Este miembro del PSS se presentó como figura de consenso y prometió un mandato de "puertas abiertas". Con Jans, el cantón-ciudad vuelve a tener un Consejero Federal

tras un lapso de más de cincuenta años. Con él, las ciudades vuelven a estar mejor representadas en el Gobierno suizo. La salida del friburgués Alain Berset también pone fin a la mayoría provisional de los cantones latinos en el Consejo Federal: a partir de ahora, cuatro de los siete miembros del Gobierno proceden nuevamente de las regiones germanófonas, entre ellos, la valense Viola Amherd (Centro), que presidirá el Gobierno en 2024.

la primera vez que un miembro de un partido no gubernamental accede a este puesto clave. Como Jefe de la Cancillería Federal, Viktor Rossi será también responsable de la puesta en marcha del voto electrónico. En una encuesta preelectoral realizada por la Organización de los Suizos en el Extranjero, aseguró tener la firme intención de continuar por la vía iniciada. Está claro, declaró Viktor Rossi, que "el voto electrónico es una herramienta clave para la participa-

PSS	PSS	El Centro	PLR	PLR	UDC	UDC
Elisabeth Baume-Schneider Departamento Federal del Interior (DFI)	Beat Jans Departamento Federal de Justicia y Policía (DFJP)	Viola Amherd Dep. de Defensa, Protección de la Población y Deportes (DDPD)	Karin Keller-Sutter Departamento Federal de Finanzas (DFF)	Ignazio Cassis Departamento Federal de Asuntos Exteriores (DFAE)	Albert Rösti Dep. Medio Ambiente, Transportes, Energía y Comunicación (DATEC)	Guy Parmelin Departamento de Economía, Formación e Investigación (DEFI)

El Parlamento eligió, además, a un nuevo Canciller Federal, que como Jefe de Gabinete coordinará los asuntos gubernamentales: a Walter Thurnherr, miembro del partido de Centro (véase su semblanza en *Panorama Suizo* 6/2023), le sucede Viktor Rossi, miembro de los Verdes Liberales. Es

ción política de muchos suizos residentes en el extranjero." En otras palabras, para Viktor Rossi no cabe duda de que los ciudadanos suizos en el extranjero deben constituir un grupo prioritario para beneficiarse de este servicio.

Un giro a la derecha, bajo control

En las elecciones federales de otoño de 2023, la Unión Democrática del Centro (UDC), partido conservador y de derechas, se impuso claramente en el Consejo Nacional (véase "Panorama Suizo" 6/2023). En el Consejo de los Estados (cámara alta del Parlamento), en cambio, se frenó el avance triunfal del mayor partido de derechas. En varios cantones, sobre todo en el de Zúrich, los candidatos de la UDC fracasaron en la segunda vuelta, a pesar de encontrarse en posición ventajosa. El

PLR también quedó muy por debajo de sus propias expectativas.

Por el contrario, el Centro reforzó su liderazgo en el Consejo de los Estados. En la izquierda, el PSS afianzó su posición, mientras que los Verdes siguieron perdiendo terreno. Los Verdes Liberales (PVL) vuelven al Consejo de los Estados. Los 46 escaños del Consejo de los Estados se distribuyen como sigue, en comparación con las elecciones de 2019:

Centro: 15 escaños (+ 2 escaños); PLR: 11 (- 1); PSS: 9 (-), UDC: 6 (-), Verdes: 3

(- 2), PVL: 1 (+ 1), MCG: 1 (+ 1).

Lo que está claro es que en el Consejo de los Estados también predominarán los partidos conservadores. Sin embargo, el Centro tendrá mayor relevancia a la hora de inclinar la balanza. (TP)



ELECCIONES
2023

Para una síntesis de los resultados electorales del Consejo Nacional y del Consejo de los Estados, consulte: www.wahlen.admin.ch/en/ch